

los Grisones en Suiza; vivía á mediados del siglo xiii. Tuvo mucha fama, y dejó escritos muchos poemas caballescicos: *Barlaam y Josaphat*, epopeya cristiana publicada por Kœpke, Königsberg, 1818, en 8º; *Crónica del Mundo*, que llega hasta Salomon y ha sido continuada por otros hasta Carlomagno; ha sido publicada por Schutze, Hamburgo, 1779-1781, 2 tom. en 8º; *el Buen Gerardo*; *Guillermo de Orleans*; *Alejandro el Grande*, epopeya en 6 cantos, etc.

Rudolphi (CARLOS ASMUNDO), naturalista sueco, nació en Estocolmo (1771-1832), estudió en Alemania, fué catedrático de anatomía y de física en Berlín; miembro de la Academia de Ciencias, y ejerció una grande influencia científica. Entre sus obras se citan: *Anatomía de las plantas*; *Entozoorum historia naturalis*; *Principios de fisiología*, 3 tom. en 8º, etc., etc.

Rudolstadt, capital del principado de Schwartzbourg-Rudolstadt (Alemania), á orillas del Saale, á 30 kil. S. de Weimar. Tiene 5,000 hab.

Rueda, villa de España, en la provincia de Valladolid, de 2,600 hab. Se cosechan vinos blancos secos muy afamados, de los que se hace una grande exportacion.

Rueda del Almirante, villa de España, con 3,600 hab. en la prov. de Leon.

Rueda (Suplicio de la), género de tortura que se aplicaba á ciertos criminales en Alemania y Francia hasta fines del siglo xviii. Se extendía al condenado sobre dos maderos puestos en cruz, con los brazos extendidos y las piernas abiertas, y con una barra de hierro se le iban rompiendo estos cuatro miembros y despues el pecho; luego se le colocaba sobre una rueda pequena sostenida en el aire por un potro de madera y allí se le dejaba morir lentamente.

Rueda (LOPE DE), poeta español, nacido hácia el año de 1500 en Sevilla, donde ejerció el oficio de batidor de oro. Tenia disposicion para la poesia pastoril y particular afición al arte dramático, que aun se hallaba en su cuna. Habian precedido á su época la comedia de *Mingo Rebulo*, que es una sátira de Juan II; el romance dramático de *Calisto y Melibea*, y la tragi comedia *la Celestina*; y aun habian aparecido otra vez las comedias de Juan de la Encina, que vivía en tiempo de los Reyes Católicos; pero estas piezas solo se representaban en la corte y en los palacios de los grandes. Autos sacramentales ó misterios, eran las únicas representaciones que se conocian en España, hasta que Lope de Rueda habiendo juntado tres ó cuatro amigos, corrió las ciudades y villas desempeñando á un tiempo el triple empleo de autor, actor y director de las piezas, que consistian en églogas ó conversaciones entre dos ó tres pastores y una pastora, con ciertos episodios de negros, bobos, vizcaínos, terceros, etc. — Adquirió gran reputacion, y los poetas de su tiempo le celebraron en sus versos. Murió en Córdoba en 1564, y fué enterrado con gran pompa entre los dos coros de la catedral.

Rueil ó Ruell, *Rotalgensis Pagus*, villa de Francia (Sena y Oise), á 10 kil. N. E. de Versalles, cerca del Sena. Carlos el Calvo dió esta tierra á la abadía de San Dionisio, que se la vendió á Richelieu, el cual hizo construir allí un palacio, adonde se retiró la corte durante la primera guerra de la Fronde, en 1649. A alguna distancia está el palacio de la Malmaison, residencia de Bonaparte y de Josefina, que la embelleció y en donde murió en 1814. Su tumba está en la iglesia de Rueil, así como la de la reina Hortensia; tiene 8,087 hab.

Ruelle, aldea de Francia, en el distrito y á 7 kil. N. E. de Angulema (Charente), á orillas del Touvre. Hay fundicion de cañones para la marina, fábrica creada en 1750 por el marqués de Montalembert, y comprada por el Estado en 1776.

Rufia, *Alfeo*, rio de Grecia que riega la Arcadia y la Elida, y va á desaguar al golfo de Arcadia, despues de haber recorrido en su curso 130 kil.

Ruffec, villa de Francia, cabeza de distrito del Charente, á los 46º 1' 44" lat. N. y 2º 8' 17" long. O., á 48 kil. N. de Angulema, cerca del Charente. Iglesia en romano florido. Granos, quesos, trufas, tarros de higadillos de ganso. Fué erigida en marquesado en 1588, y tiene 3,385 hab.

Ruffo (FABRIZIO DRONISIO), cardenal italiano, nacido en San Lucido, Calabria (1744-1827), de una familia ilustre; fué tesorero general de la Cámara pontificia bajo Pio VI, y nombrado cardenal en 1794. Huyendo de los Franceses, fué admitido en el consejo de Fernando IV y se encargó de sublevar las Calabrias; po-

niéndose á la cabeza de una partida de bandoleros ó de aventureros que él llamaba *el ejército de la Santa Fe*, se apoderó de casi todas las ciudades, dejando cometer los mas espantosos excesos, pero dando personalmente pruebas de gran valor. Se apoderó de Nápoles, pero la capitulacion honrosa que él habia concedido y firmado fué violada indignamente por el gobierno napolitano en 1799. Recibió algunas recompensas por sus servicios, pero cayó en desgracia por haberse opuesto en 1805 á una nueva guerra con la Francia. Cuando fué preso Pio VII, el cardenal Ruffo vino á Paris, y Napoleon le encargó ciertas negociaciones con el Papa, pero tambien cayó en desgracia. Se volvió á Italia en 1814, y entró en el consejo del rey de Nápoles en 1821.

Ruffo (FABRIZIO, príncipe de Castelcicala), diplomático italiano, nació en Nápoles (1755-1832). Estuvo de embajador en Londres, despues fué jefe del tribunal encargado de castigar á los republicanos en 1799, y se distinguió como uno de los miembros mas crueles de aquella junta terrible. Fué embajador en Francia desde 1815 á 1832.

Ruffy ó Ruffi (ANTONIO DE), historiador francés, nacido en Marsella (1607-1689), consejero de la senescalía. Escribió: *una Histoire des comtes de Provence depuis 934 jusqu'en 1480*, en fol., 1655; *Histoire des généraux de gálbres*; *una Hist. de Marsella*, 1642, en fol.

Ruffy ó Ruffi (LUIS ANTONIO DE), historiador, hijo del precedente, nacido en Marsella (1657-1724), reimprimó la *Historia de Marsella*, de su padre, 1693, 2 tom. en fol., y él mismo escribió: *Dissertations sur l'origine des comtes de Provence, du Venaissin*, etc., 1212, en 4º; *Histoire de saint Louis, évêque de Toulouse*, etc.

Rufino, ministro de Teodosio y de Arcadio, nacido en Elusa, en Aquitania, 333-395; de fisonomía varonil é inteligente, de espíritu ambicioso, astuto, ávido de poder, de mando y de dinero, se fué á buscar fortuna á Italia, en donde cautivó el favor de San Ambrosio y de Simaco, y despues á Constantinopla, en donde consiguió ganar la voluntad de Teodosio I. Fué prefecto de Oriente, director de oficios, prefecto del pretorio, secundó al emperador en sus esfuerzos para asegurar el triunfo del catolicismo, y se distinguió por sus venganzas, por sus crueldades y por su amor al oro. El fué quien aconsejó el degüello de Tesalónica. Nombrado tutor del hijo mayor de Teodosio, Arcadio, excitó á Alarico, rey de los Wisigodos, para que asolase las provincias de Oriente en 395; se declaró el rival envidioso de Estilicon, tutor de Honorio, le impidió el vencer á Alarico y reclamó las legiones orientales que Teodosio habia dejado en Italia. Estilicon se entendió con el general godo Gainas, y con el eunuco Eutropio, y Rufino fué asesinado en el momento en que pasaba revista, en compañía del emperador, á las tropas recién llegadas á Constantinopla. Los crímenes de Rufino excitaron el número del poeta Claudiano, protegido de Estilicon.

Rufino (TIRANNIO ó TORANNIO), escritor eclesiástico latino, nacido en Concordia (Véneto), 345-410, fué educado con San Jerónimo, en Aquilea, pasó á Oriente con Santa Melania en 372, fué perseguido por los arrianos, y fundó en Jerusalem un convento en el monte Olivete, en 377. Su devocion, su caridad y su ciencia le hicieron célebre; pero algunos disenti-mientos teológicos envenenados por la malevolencia suscitaron disputas varias veces entre él y San Jerónimo. Se volvió á Italia y residió en Roma y en Aquilea, y fué á morir á Sicilia. Tradujo en un latin elegante muchas obras de los Padres de la Iglesia de Oriente, y escribió: *Historia eremitica seu Vita Patrum*, obra impresa muchas veces y traducida al francés por Arnauld de Andilly: *Historia ecclesiastica, liber II*, continuacion de Eusebio hasta 395, etc., etc.

Rufo (CELIO), orador, y hombre político romano nacido en Puteoli, 82-48 ant. de J. C., estuvo relacionado con Catilina, obtuvo la pretoría y se hizo amigo de Ciceron, que le defendió contra las acusaciones de Sempronio Atratinio, en 56. Tribuno del pueblo en 52, sostuvo á Milon, despues se declaró por César, que le confirió la pretoría en 48. Descontento, sin embargo, quiso promover en Italia una insurreccion en favor de Pompeyo, y pereció miserablemente con Milon en las in-mediaciones de Turio. Conocido sobre todo por su correspondencia curiosa con Ciceron, que estaba entónces en Cilicia.

Rufo Festo ó Sexto Rufo, historiador latino que vivía á fines del siglo iv. Por orden del emperador

Valente, escribió un compendio de la historia romana, *Breviarum de victoriis et provinciis Populi Romani*, que ha sido impreso muchas veces, y traducido por Dubois en la biblioteca de Panckoucke. Tambien se le atribuye la obra *De Regionibus Urbis Romæ* que es un catálogo de los monumentos de Roma.

Rufo de Efeso, médico griego que vivía probablemente en el reinado de Trajano. Muchas de sus obras han llegado hasta nuestros dias; un tratado de anatomía general, *Sobre los diferentes nombres de las partes del cuerpo*, en 3 libros; *Sobre las enfermedades de los riñones y de la vejiga*; *Sobre los purgativos*. Estos tres tratados han sido publicados en griego por Mathæi, Moscou, 1806, y traducidos al latin en los *Artis medicæ principes*, Paris, 1567, en fol. M. Littré ha publicado de Rufo, un *Tratado sobre la gota*, y M. Daremberg un *Tratado sobre el pulso*.

Rugen, isla del mar Báltico, dependiente de la Pomerania (Prusia), de la que está separada por un estrecho de 2 á 3 kil. de anchura. Tiene 930 kil. cuadr. y 36,000 hab.; cap. *Bergen*. Las costas son muy accidentadas, pero sin ningun puerto cómodo. Se encuentran en ella muchas antigüedades germánicas, montículos fúnebres llamados por el pueblo *Tumbas de los Hunos*. Habitada por los Rugios, fué el santuario de los cultos de Herta y de Svantovit. El paganismo odínico se defendió allí mucho tiempo. Waldemaro I, rey de Dinamarca, se apoderó de Rugen, é introdujo allí el cristianismo en 1168. Perteneció á los duques de Pomerania en 1478; á los Suecos en 1648; y fué cedida á la Dinamarca por los Franceses que la tomaron en 1807, y luego pasó á la Prusia en 1814, en cambio de Lauenburgo.

Rugendas (JORGE FELIPE), pintor y grabador alemán, nacido en Augsburg (1666-1742), se dedicó especialmente á la pintura de batallas. Residió en Viena, en Venecia, en Roma, y adquirió en Alemania gran celebridad. Carlos XII, rey de Suecia, fué su protector y le encargó el cuadro de la *Batalla de Narva*; trabajó tambien para otros príncipes, y sin embargo se vió obligado muchas veces á recurrir al burlil para luchar contra las esacciones de medios. Se citan de él con aprecio, las *Batallas de Blenheim y de Hochstedt*, el *Sitio de Wismar*, el *Sitio de Augsburg*, y un gran número de asuntos militares. — Su hijo mayor, *Jorge Felipe* (1701-1774), pintó animales, y grabó con talento. — Su segundo hijo, *Juan Cristiano* (1708-1787), fué igualmente un grabador hábil y correcto. — Su nieto, *Juan Lorenzo*, nacido en Augsburg (1775-1826), grabó una série de grandes láminas que representan las principales batallas dadas en Alemania en tiempo de Napoleon. — *Juan Mauricio*, hijo del precedente (1799-1858), pintó el paisaje y los animales con notable talento. Publicó su *Viaje al Brasil* en 20 lib. en fol., con 100 láminas, y trajo mas de 3,000 dibujos, de un viaje á la América del Sur, que fueron comprados por el gobierno bávaro.

Ruggieri (COSME), astrólogo florentino, fué el consejero y el confidente de Catalina de Médicis, que hizo construir para él un observatorio, del que es un resto la columna astrológica de la alhóndiga de Paris, y le dió la abadía de San Mahé, en la Bretaña. Acusado dos veces de conspiracion en 1574, con La Mole y Coconnas, despues, en 1597, consiguió fugarse. Publicó algunos almanaques desde 1604 á 1615, que fué el año de su muerte, los cuales estuvieron muy en boga.

Rugios ó Rugenos, *Rugii*, pueblo germánico que habitó primero la isla de Rugen y las orillas del Oder, emigró hácia el Danubio, y en 450 fundó el reino de *Rugiland* (La Baja Austria y la Moravia), que fué destruido por Odoacro en 487. Los Rugios se unieron entónces á los Ostrogodos y parece que siguieron su suerte.

Rugles, villa de Francia, cabeza de canton en el distrito y á 50 kilóm. S. O. de Evreux (Eure), á orillas del Rille. Fábricas de agujas, alfileres, clavos, alambre, enrejados de cobre; 1,724 habit.

Ruhl (FELIPE SANTIAGO), convencional, nacido cerca de Estrasburgo, muerto en 1795, pastor luterano, redactó muchas *Memorias* para el conde de Linange y fué nombrado consejero áulico. Lleno de orgullo y ambicion, se declaró por las ideas de la Revolucion, fué administrador del Bajo Rin, miembro de la Legislativa y de la Convencion, del partido de la Montaña, miembro del Comité de Seguridad general, y estando en mision en Reims hizo pedazos la Santa-Ampolla, á presencia del pueblo. Despues de la caída de Ro-

bespierre se declaró por los patriotas el 1º de pradial, fué acusado y se mató dándose de puñaladas.

Ruhnkenius (DAVID RUHNKEN, en latin), filólogo alemán, nacido en Estolpe (Pomerania), 1723-1798, estudió las letras, la filosofia, la historia, leyes, y antigüedades; sucedió á su maestro Hemsterhuis en la cátedra de griego en Leiden, despues en Oudendorp en la de historia y elocuencia. Se declaró por los patriotas en 1787, y tuvo mucho que sufrir en sus últimos años. Erudito infatigable é ingenioso, y excelente crítico, publicó un gran número de obras: *Epistolæ criticae in Homeridarum hymnos et Hesiodum*; *in Callimachum et Apollonium Rhodium*, 1749-51; *De Scriptis Longini*, etc., que se encuentra en sus *Opuscula*, 2 tom. en 8º; *Historia critica oratorum græcorum*; algunos sábios comentarios, y ediciones estimadas, etc.

Ruhr, afluente del Mosa. V. ROER.

Ruhr, afluente del Rin en su orilla derecha; viene de la Westfalia, y concluye en Ruhrort, despues de haber recorrido 200 kilómetros.

Ruhs (CRISTÓBAL FEDERICO), historiador alemán, nacido en la Pomerania Sueca (1780-1820), catedrático de historia é historiógrafo de la casa de Prusia, escribió: *Ensayo de una historia de la Religión, de las instituciones políticas y de la civilizacion de los antiguos Escandinavos*; *Historia de los Suecos*, 5 tom. en 8º; *Desarrollo histórico de la influencia de la Francia sobre la Alemania*; *Manual de la historia de la Edad media*, etc.

Ruinart (THIERRI), benedictino, nacido en Reims (1657-1709), fué el colaborador de Mabillon. Entre sus buenas obras se distinguen: *Acta primorum martyrum sincera et selecta*, 1689, en 4º, traducida al francés; *Historia persecutionis vandalicæ*, 1694, en 8º; una excelente edicion de *Gregorio de Tours*, y de *Fredegario*, 1696, en fol.; una *Apologia de la mision de San Mauro*. Tomó parte en los últimos tomos de las *Actas de los Santos de la orden de San Benito*, y de los *Anales*. Tambien se le debe un *Compendio de la Vida de Mabillon*, 1700, en 12º.

Ruisch (FEDERICO), anatómico holandés, nacido en La Haya (1638-1731), de una antigua familia, doctor en la universidad de Leiden, catedrático de anatomía en Amsterdam, mereció una reputacion europea por sus brillantes descubrimientos, y fué de la Sociedad Real de Londres, de la Academia de Ciencias de Paris, etc. Por dos veces diferentes reunió interesantes colecciones de cadáveres perfectamente conservados, y vendió la primera á Pedro el Grande, que en 1608 habia recibido algunas lecciones suyas. Entre sus obras mas estimadas se citan: *Dilucidatio valvularum in vasis lymphaticis et lacteis*; *Observationum anatomico-chirurgicarum centuria*; *Thesaurus anatomicus*, 10 partes en 4º; *De Fabrica glandarum*, etc. Publicó sus *Opera omnia*, Amsterdam, 4 tom. en 4º; la edicion de 1737, en 5 partes en 4º, es la mas completa.

Ruisdael (JACOBO), paisista holandés, nacido en Harlem (1630-1681), hijo de un ebanista, estudió medicina, pero se apasionó por la pintura, y probablemente recibió algunas lecciones de Nic. Berghem, que era amigo suyo. Antes que todo, se inspiró de la naturaleza, y pintó los paisajes que tenia á la vista con un encanto poético muy notable. Sus cuadros, poco numerosos, son muy buscados; en el Louvre hay seis, y entre ellos el *Coup de Vent* y el *Coup de Soleil*.

Ruiz (JUAN). V. HITA.

Rulhiere (CLAUDIO CARLOMAN DE), historiador y poeta, nacido en Bondy, cerca de Paris (1735-1791), sirvió diez años en el ejército y fué secretario de embajada del baron de Breteuil, á quien acompañó á San Petersburgo en 1766. Escribió las *Anécdotas sobre la Revolucion de Rusia en el año de 1762*, se negó á entregar el manuscrito á instancias de Catalina II, pero no permitió su publicacion hasta despues de la muerte de la emperatriz. En 1768, estuvo encargado de escribir para el Delfin una historia de las últimas turbulencias de la Polonia, y se puso con ardor al trabajo. Visitó las ciud. de Dresde, Varsovia, Viena y Berlín; pero no pudo concluir la obra considerable que habia emprendido. Es autor de los *Eclaircissements historiques sur les causes de la révocation de l'édit de Nantes et sur l'état des protestants en France depuis le commencement du règne de Louis XIV*, 1788, 2 tom. en 8º; pero su obra principal, *Histoire de l'anarchie de Pologne et du démembrement de cette République*, no salió á luz, sino gracias á Dau-

nou, hasta 1809, 4 tom. en 8º. No está concluida, y no llega mas que hasta 1770. Es una obra concienzuda, bien compuesta, y, muchas veces, de un estilo brillante. Auguis ha publicado sus *Obras completas*, 1819, en 6 tom. en 8º, en las que se encuentran las *Poesías diversas*, la *Epístola sobre las disputas*, obra admirada por Voltaire; *los Juegos de manos*, poema en tres cantos, etc.

Rulo (P. SERVILIO), tribuno del pueblo, 63 ant. de J. C., propuso una ley agraria para vender todas las tierras del dominio público, en las provincias, y comprar con su producto campos en Italia que se distribuirían á los ciudadanos pobres. Ciceron, que era con sul entonces, hizo desear esta proposición.

Rumania, nombre que se da, en general, á las comarcas habitadas por pueblos de origen en parte italiano, descendientes de los colonos establecidos por Trajano en la Dacia, y que hablan la lengua *rumana* derivada del latin. Hay *Rumanos* en Transilvania, en Besarabia, pero sobre todo en Valaquia y en Moldavia. Así se da particularmente el nombre de *Rumania* á los Principados Unidos de Moldavia y de Valaquia, reunidos desde 1857. — Los Principados Unidos ó **RUMANIA** han sido constituidos definitivamente por el convenio de 19 de agosto de 1858, que ha colocado la Moldavia y la Valaquia bajo la soberanía del Sultan y el protectorado de las cinco grandes potencias, asegurándoles una autonomía completa. La elección del príncipe Couza, elegido por cada uno de los principados, ha reunido la Moldavia y la Valaquia en un solo Estado, regido por un solo gobierno; pero la revolución de 22 de febrero de 1866 y la elección del príncipe Carlos de Hohenzollern, reconocido por la Puerta y por las potencias, no han arreglado todavía completamente el estado de los Principados. V. **MOLDAVIA Y VALAQUIA**.

Segun la Constitución de 1866, los Principados Unidos tienen un Senado de 76 miembros y una Cámara de diputados de 157 miembros, elegidos por los colegios electorales de cada distrito. El príncipe reinante ó *Domnu Domnitor*, ha sido reconocido por el Sultan.

No se conoce sino muy imperfectamente la superficie y la población, puesto que se le atribuyen igualmente 121,204 kilóm. cuad. y 153,771 por su superficie, y como término medio de su población, 5,073,000 habitantes.

El presupuesto de gastos era de 98 millones para 1876, y la deuda entonces de 516,000,000 de francos.

El ejército regular es de 53,000 hombres. Había 1,233 kilóm. de caminos de hierro en explotación en 1º de julio de 1875.

Rumelia ó **Romania**, en turco *Roum-Ily* (país de los Romanos), nombre dado generalmente á la parte de la Turquía de Europa comprendida entre los Balkanes, que la separan de la Bulgaria al N., el Archipiélago y la Tesalia al S., y la Albania al O. Corresponde á la Macedonia y á la Tracia de los antiguos; está regada por el Maritza y sus afluentes, el Karasú, el Estruma y el Vardar; proyecta al S. E. las dos penínsulas de Constantinopla y de Galipoli; al S. la península Calcídica con sus tres puntas, Hagios-Oros, Longos y Casandra. Los golfos de Enos, de Orfano y de Salónica, están formados en sus costas por el Archipiélago. Comprende el gobierno particular de Constantinopla, los bajaletos de Edirné (Andrinópolis), de Uskup (Prisrendi), de Rumelia, que comprendé la Albania meridional y el Epiro (Jamina). — Tambien se ha dado el nombre de *Rumelia* á la parte central del Asia menor, correspondiente poco mas ó menos, á la antigua Capadocia.

Rumford (BENJAMIN THOMPSON, conde DE), físico americano, nacido en Woburn (Massachusetts), 1753-1814; sirvió en el ejército inglés al principio de la guerra de la Independencia; estuvo encargado por Gage de llevar á Inglaterra la noticia de la evacuación de Boston en 1776; conquistó el favor de Sackville, ministro de las Colonias, quien le agregó á su ministerio, y despues logró hacerle nombrar teniente coronel de dragones. Thompson no hizo mas que aparecer en América, y se volvió á Europa en 1783. Entró al servicio del elector de Baviera, y gozó del favor mas señalado, fué consejero de Estado, y gozó del favor mas señalado, comandante del ejército, ministro de la Guerra, y conde de Rumford. Prestó grandes servicios á la Baviera, reorganizó el ejército y suprimió la mendicidad. Estaba siempre ocupado del estudio de las ciencias é hizo entonces sus mayores descubrimientos, afanándose

en mejorar la suerte de los pobres. Sus trabajos sobre el calor y la luz son notables y han sido justamente apreciados por Curvier. Sus teorías adquirieron cada dia mayor número de adherentes, porque él consideraba el calor y la luz como efectos de un movimiento vibrátil impreso á las moléculas de los cuerpos. Inventó las sopas económicas y los hogares ú hornillos que llevan su nombre; hizo experiencias curiosas sobre la conductibilidad y es autor de un termoscopio y de un calorímetro. En 1796 dirigió el consejo de regencia con firmeza, y fué nombrado director de la policía general; pero despues de la muerte de su bienhechor, Carlos Teodoro, 1799, pasó á vivir en Francia, y fué corresponsal del Instituto, 1803. Se habia casado en segundas nupcias con la viuda de Lavoisier, en 1805, y murió en Auteuil. La mayor parte de sus disertaciones han sido reunidas bajo el título de *Essais politiques, économiques et philosophiques*, Ginebra, 1798-1806, 3 tom. en 8º.

Rumford (MARÍA ANA PAULZE, Mma. Lavoisier, condesa DE), mujer del precedente, nació en Montbrison (1758-1836), hija de un asentista general y de una sobrina del abate Terray, se casó con Lavoisier á fines del año 1771, y se asoció á los trabajos de su marido con celo é inteligencia. Grabó las láminas de su *Tratado de química* é hizo los honores de su casa con una gracia encantadora. Vió perecer á su padre y á su marido en el cadalso. En tiempo del Directorio, reunió de nuevo á los sabios mas ilustres en su morada; se casó con el conde de Rumford en 1805, pero promovió una separación amistosa en 1809. Ella fué la que reunió y publicó las *Memorias científicas* de Lavoisier.

Rummel, *Amasagas*, rio de Argel, sale del Atlas Mayor, riega á Constantina y á Milah, toma el nombre de *Oued-el-Kebir* y se arroja en el Mediterráneo al E. de Buja, despues de haber recorrido una extensión de 150 kil.

Runas (del godo *runa*, secreto), caracteres empleados en otro tiempo en los países escandinavos y en la Alemania del Norte, y cuyo sentido los sacerdotes solos lo conocian. Algunos pretenden que las runas proceden de los caracteres fenicios traídos por los navegantes de Fenicia, porque su alfabeto tiene, en efecto, 16 letras que, formadas de barras horizontales y verticales, recuerdan el antiguo alfabeto griego. Otros creen que las runas datan solamente del siglo IX. Se encuentran muchas *piedras rúnicas* cubiertas de estos caracteres.

Runjeet-Singh, rey de Lahore, nacido cerca de esta ciudad (1780-1839), hijo de un jefe célebre entre los Sikas, recibió una educación muy descuidada, se hizo dueño del poder en 1797, y no cesó de aumentar sus posesiones á expensas de los príncipes aventureros y rapaces que asolaban las provincias de la India del Norte. En 1812, tomó el título de rey del Pendjab, y su dominación se extendió hasta el Multan, la Cachemira y una parte del Afghanistan. Quiso disciplinar sus tropas á la europea, secundado por los oficiales franceses, Allard y Ventura, y formó un ejército de 70,000 hombres; extendió su poder sobre 20 millones de almas y tuvo una renta muy considerable. Se desconfiaba de los Ingleses, sus vecinos, pero supo seguir siempre con ellos relaciones amistosas. Inteligente, pero disimulado, rapaz y algunas veces cruel, ha dejado una gran fama, pero su imperio cayó con su muerte.

Runnymede, aldea á 8 kil. S. O. de Windsor (Surrey) en Inglaterra, en donde Juan Sin Tierra firmó la Gran Carta en 1215.

Rupel (El), rio de Bélgica, formado por la reunion del Dyle y del Nethe, en Rumpst (7 kil. N. E. de Malinas), que despues de un curso de 45 kil. va á arrojarse en el Escalda en Rupelmonda.

Rupelmonda (*Boca del Rupel*), ciud. de la Flándes oriental (Bélgica), á orillas del Escalda, en frente de la embocadura del Rupel. En otro tiempo fué prision de Estado. Su cree que nació en ella Mercator; tiene 3,000 hab.

Ruperto (SAN), apóstol de la Baviera; fué obispo de Salzburgo en 716.

Ruperto (ROBERTO DE BAVIERA, llamado el príncipe), nacido en Praga (1619-1682), hijo del elector palatino, Federico V, sobrino, por parte de su madre Isabel, de Carlos I, rey de Inglaterra, fué educado por Enrique Federico, príncipe de Orange, y desde muy jóven se distinguió por su valor y arrojo, pero

sobre todo, brilló en la guerra civil de Inglaterra, al frente de la caballería realista. A pesar de su derrota de Marston-Moor, tuvo el mando del ejército en Naseby, 1645. Fué derrotado, devolvió á Bristol, y cayó en desgracia. Al frente de la flota real, fué perseguido por Blake y batido en las costas de España. Vivió de piraterías, excitó la curiosidad de la Francia, 1653, y no volvió á pisar el suelo de la Inglaterra hasta el año de 1665. Se distinguió en la guerra contra los Holandeses en 1666, y en la de 1672; entonces fué nombrado almirante. Gobernador del palacio de Windsor, se ocupó de artes y de ciencias, y aun hizo algunos descubrimientos.

Rupilio, cónsul en 132 ant. de J. C.; persiguió con encarnizamiento á los partidarios de Tib. Graco, como proconsul de Sicilia, en 131; hizo algunos reglamentos conocidos con el nombre de *Leges Rupilianæ*, y fué condenado durante el tribulado de C. Graco.

Ruppín (Alt-), villa situada en la orilla N. del lago del mismo nombre; tiene 1,800 hab. Cerca de allí está el castillo de *Rheinsberg*, en donde vivió Federico II durante su juventud.

Ruppín (Nuevo), *Neu-Ruppín*, ciudad del Brandeburgo (Prusia), á 50 kil. N. de Potsdam, á orillas del lago *Ruppín*, que tiene comunicación con el Havel. Fábricas de paños, tejidos de lana, cueros. Tiene 10,000 hab.

Ruremunda, **Roermunde** en flamenco, ciudad fortificada del Limburgo (Países Bajos), en la confluencia del Mosa y del Roer, á 45 kil. N. E. de Maestricht. Ant. obispado reunido al de Lieja en 1801, restablecido en 1853. Tejidos de lana, lienzos y pipas, comercio activo, y 9,000 hab. Ciudad tomada muchas veces desde fines del siglo XIII; en 1702 fué cedida por los Holandeses á los Austriacos, que hicieron de ella la capital del país del Güeldres austriaco. Perteneció á la Francia desde 1793 hasta 1814.

Rurik, fundador de la monarquía rusa. Probablemente era uno de los Waregos Escandinavos, que vino á establecerse en 862 con sus hermanos Sineus y Truvor, en medio de los Eslavos que habitaban al S. del golfo de Finlandia. Se apoderó de Nowgorod, y despues de la muerte de sus hermanos reunió á Bielo Ozero y á Izborsk, que ellos poseían. Llamó en su auxilio á muchas colonias de Waregos, dió al país el nombre de Rusia, y murió en 879, dejando á su viuda Olega la tutela de su hijo Igor.

Rus, villa de España en la provincia de Jaen, part. de Ubeda. Fabricación de aguardiente, de jabones, tejidos de lino y cáñamo. Tiene 2,000 hab. — SANTA MARÍA DE RUS, feligresía de España con 1,000 hab., en la prov. de la Coruña, part. de Carballo.

Rusadir, en el dia *Melilla*, puerto de la Mauritania Tingitana, cerca del cabo del mismo nombre. V. **MELILLA**.

Ruscelli (JERÓNIMO), erudito italiano, nacido en Viterbo, murió en 1566, fundó en Roma la Academia dello *Sdegno*, y vivió en seguida en Venecia. Sus obras son numerosas y justifican su reputación.

Ruscino, ant. capital de los Sardones, que formó parte de la Narbonense I, y tuvo los privilegios de ciudad latina. La ha reemplazado Perpiñan; las ruinas de Ruscino están en *Castel-Roussillon*.

Rusellæ, hoy *Rosello*, ciudad antigua de Etruria, en la Via Aurelia. Todavía subsisten sus murallas, que son muy antiguas.

Rush (BENJAMIN), médico americano, nacido cerca de Filadelfia (1745-1813), de una familia de Cuáqueros. Hizo estudios brillantes que terminó en Edimburgo, residió en Paris, y despues volvió á explicar la medicina en la Universidad de Pensilvania. Tomó asiento en el Congreso en 1776 y en 1787, é hizo grandes servicios á sus conciudadanos. Reunió sus *Memorias* con el título de *Medical inquiries and observations*, Filadelfia, 1788-98, 5 tom. en 8º. Publicó además unos *Ensayos literarios, morales y filosóficos*, etc.

Rushworth (JUAN), cronista inglés, nacido en el Northumberland (1607-1690), escribió la historia de su tiempo, dia por dia, con paciencia y talento. Fué escribiente adjunto del Parlamento en 1653, 1660, 1679, y 1681. Murió pobre y olvidado. Su colección, que tiene por título *Historical collections of private passages of state*, etc., abraza los acontecimientos de 1618 á 1648, y forma 8 tom. en fol.

Rusia (Imperio DE), el Estado mas vasto del globo; comprende una gran parte de la Europa oriental, todo el Norte de Asia, y las provincias asiáticas

al S. del Cáucaso, entre el mar Negro y el mar Caspio. En otro tiempo abrazaba el N. O. de la América, que ha sido cedido recientemente á los Estados Unidos. La capital es *San Petersburgo*. La Rusia de Europa tiene 5 millones kil. cuadr. de superficie. Está limitada al N., por el mar Glacial, que forma el mar Blanco; al O., por el golfo de Varanger, el Tana, el Muonio y el Tornea, que la separan de la Suecia; por el mar Báltico, que forma en sus costas los golfos de Botnia, de Finlandia y de Riga; y por una línea convencional que la separa de la Prusia y del Austria; al S. O. por el límite que ha establecido el tratado de 1856 entre la Rusia y la Turquía y que forman el Pruth y el Jalpuch hasta Bolgrad, y el mar Negro; al S., el mar Negro, en donde se encuentran el golfo de Perekop, la península de Crimea y el mar de Azof; al S. E., la gran línea del Cáucaso; al E., el mar Caspio, el rio Ural, y los montes Urales. Las islas unidas á ella son: en el mar Glacial, la Nueva-Zembla, Waigatch y Kalguev, en el mar Báltico, el archipiélago de Abo, las islas Dago y Oesel. La Rusia es una inmensa llanura surcada por algunas alturas confusas que forman la línea de division de las aguas, tales como Chemokonski, Uvalli, planicie pantanosa del Valdai, las colinas de Polonia; de los montes de Uvalli se destacan los montes Olonetz, que atraviesan la Finlandia oriental; de los montes Volkuskki, al S. de la mesa de Valdai, se destacan las colinas poco elevadas entre el Don y el Volga. Las montañas considerables están en los límites de la Rusia: los montes Urales al E.; el Cáucaso al S. E. Los principales rios son: 1º en la cuenca del mar Glacial, el Kara, el Petchora, el Mezen, el Dwina del Norte, el Onega, el Pasig y el Tana. 2º En la región hidrográfica del mar Báltico, el Tornea, el Kumo, el Kymmenes, el Neva, el Narva, el Dwina del Sur, el Niemen y el Vistula. 3º En la region del mar Negro, el Niester, el Niéper, el Don, el Kuban y el Rion. 4º En la region del mar Caspio, el Ural, el Volga, el Kama, el Terek, el Koisú y el Kur. Estos rios, generalmente navegables, son verdaderas vias de comercio, y están reunidos entre sí, por medio de numerosos canales, tales como el de Vichnei-Volotchok que une el Volga al lago Ilmen y Astrakan á San Petersburgo; el canal de Tikvine, que junta el lago Ladoga al Volga; el de Maria, el lago Onega al Volga, el canal Ladoga sigue la orilla sur del lago entre el Svir y el Neva; los canales de Kubinskoe y de Catalina reunen el mar Blanco al mar Caspio; los canales Lepel, Oginski y Real, reunen el mar Báltico al mar Negro.

Aspecto general: grandes divisiones naturales. — La Rusia no es sino una inmensa llanura de 2,500 kil. de N. á S., de 2,000 kil. del O. al E., accidentada por profundas aberturas del terreno, en cuyo fondo corren numerosos rios. Se puede dividir en tres zonas: 1º Entre el mar Glacial y los Uvalli, llanuras cubiertas de pantanos ó *tundras*, con grandes bosques de pinos, pinabets y abedules en la parte del Sur. 2º En el centro, la gran laguna de Pinsk, con tierras muy fértiles y bosques. 3º Al S., el país de las estepas, dividido por el Don en dos partes: al O., las llanuras áridas de la Nueva Rusia, con sus barrancas sin agua; al E., llanuras areniscas y salitrosas con balsas de agua salada. El clima es extremado, los inviernos son largos y rigurosos, los veranos muy calurosos y cortos; la Rusia meridional está expuesta durante el verano á sequías prolongadas, y á vientos abrasadores; durante el invierno el frio es muy riguroso y los continuos huracanes ó *metels* impelen y arremolinan la nieve con una formidable impetuosidad; y segun se va del O. al E., el clima se hace cada vez mas rudo.

Producciones. — En los montes Urales, en la Finlandia y en la cuenca del Donetz, es en donde están las riquezas minerales de la Rusia, tales como oro, plata, hierro, cobre, platina, carbon de piedra, antracito, turba, sal, pórfido, granito, pozos de petróleo. — La region agricola de la Rusia se compone de la *Tierra Negra*, *Tchernozem*, entre el Pruth y el rio Ural superior, y produce mucho trigo. La region pastoral está al S. La Rusia produce mucha madera, lino, cáñamo, ganado vacuno y lanar, lana, cueros, sebo y caballos; hácia el O. se cultiva la remolacha y se hace azúcar; la cultura del tabaco es libre. Los bosques ocupan todavía terrenos muy extensos, á pesar de los grandes desmontes que se han hecho;